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读 家

1919 活着的最伟大的
美国人（三）4444 请吧，

土耳其狮子奶（一）

■天气变暖让交通事故死亡率增加？

美国耶鲁大学的一项研究显示，气候变化引
起的气温上升可能是美国交通事故死亡率上升的
原因之一，因为气温升高，人均行车里程增加，而
且道路上人更多，从而事故更多。

美国的交通事故死亡率2015年一反之前连
续35年下降的趋势，增加7%。道路安全专家最
初认为是智能手机使用增多的原因。结果，统计
数字显示，2015 年手机使用量与 2014 年相比没
有变化。专家们转而研究天气，找到了答案。美
国健康生活新闻网报道：“显而易见，交通事故死
亡率多数与温度上升有关。很简单，天气变暖，人
们会更多地出门上路。”

研究人员发现，气温每上升1度，人均年度行
车里程增加大约60英里（约96.6公里），降水量每
增加 1 英寸（2.5 厘米），人均一年多行驶 66 英里

（104.6公里）左右。气温较高和降水量较多的地
区，交通事故死亡率较高。此外，高速公路限速上
限较高的地区，交通事故死亡率也比较高。

（据新华社）

■长期缺觉爱冒险

瑞士的一项研究显示，长期缺觉会变得爱冒
险。

研究人员招募14名18岁至28岁健康男生，
让他们玩一种赌博类游戏：可以选择获取数额固
定但较少的奖金；也可以采取冒险行为，越冒险，
奖金越高，当然也可能一无所获。游戏期间，有一
周每晚只能睡 5 小时。结果显示，与睡足 8 小时
的日子相比，志愿者在只睡5小时那几天所做的
决定明显更冒险。研究人员发现，如果只有一晚
睡眠不足，志愿者并未表现出爱冒险，但连续数日
缺觉，14名男生中11人明显变得爱冒险。

值得一提的是，志愿者在自我评估时，认为自
己缺觉时所做决定与睡眠充足时一样。研究人员
认为，也就是说，我们并未意识到，缺觉时变得更
爱冒险。

（据新华社）

随着中国机动车保有量突破3亿，电动自行车
保有量逾2亿，共享单车数量突破400万，机动车、
非机动车、行人三者之间的路权博弈加大，引发道
路拥堵、交通事故等。这些问题其实均指向一个
核心议题——交通参与者日增，城市机动化来临，
如何平衡好各方利益，文明使用路权。

路权是什么？不妨来看这样一个场
景：在一条城市道路上，车辆行人往来不
断，他们的权利有哪些？归纳来看，这些
参与交通的主体，包括行人、机动车司
机、非机动车驾驶人等，可以统称为“用
路人”，他们都有使用与其需求相对应的
部分公共道路交通资源的权利，这就是
路权。比如行车人的行车路权，自然人
的个体路权、群体路权等，这些权利都受
中国道路交通安全法保护。

不过，随着中国经济社会持续快速发
展，参与交通的人和车越来越多，用路人
在行使路权时往往会发生冲突和矛盾。
可以简要地将这些矛盾归纳为以下3类：

第一类，机动车驾驶人和非机动车
驾驶人之间的矛盾。这对矛盾的出现与
中国近年机动车、非机动车（以共享单
车、电动车为代表）的快速增长有关。

第二类，机动车、非机动车驾驶人和
行人之间的矛盾。一些机动车驾驶人在

通过十字路口、斑马线时不减速礼让行
人，甚至闯红灯。一些电动车、自行车驾
驶人不走非机动车道，直接在机动车道
穿行或是在人群中穿梭。一些行人则不
看交通信号灯，“凑齐一拨人”集体过马
路，有的甚至翻越交通护栏、组团“暴
走”，强行占据机动车道。

第三类，用路人与道路监管措施、道
路设计者之间的矛盾。单双号限行、汽车
摇号上牌等制度是一些地方政府为缓解
城市交通压力而制定的一种交通制度。
如今，这些针对汽车的“禁行”“限行”措施
开始向摩托车、电动车、共享单车延伸。

这些监管措施和设计的缺点也引发
争议。例如，这些监管措施是否损害了广
大用路人选择汽车、自行车、电动车、摩托
车出行方式的用路权？这些措施在出台
前，如何保证用路人的监督权？城市道路
设计如何向慢行系统倾斜，把更多的路权
还给自行车、行人和公共交通？等等。

用路人伸张路权，如果这种“伸张”
不合理、不正确，就容易引发上述矛盾。
由于道路交通资源是一种有限的公共资
源，利用道路资源还涉及环境污染、噪
声、交通事故、社会公正等问题，从整体
价值权衡来看，合理的路权需求应该包
含两个方面。

首先是通行权。也就是说，用路人
如果符合法律、法规规定，就应该保障其
合理使用道路的权利。根据2011年修
订的道路交通安全法第三十六条，用路
人在参与道路交通时应遵循“分道行驶”
的原则。因此，机动车和非机动车相互
挤压、行人和机动车相互占道等行为都
属于侵害对方的通行权，他们对各自路
权的伸张并不正确。

同时，道路交通安全法也规定，当非
机动车道被占用时，非机动车驾驶人可
以在受阻路段借用相邻的机动车道行
驶，在这种情况下机动车应当减速让
行。因此，紧急“借道”行为并不损害相

关驾驶人的通行权，“撞了白撞”的心态
更不能有。

其次是优先权。即保证用路人按照
一定的让行规定优先使用道路的权利。
这种“先后顺序”看似是一种时间概念，
其实是一种通过规则来确定先后使用道
路的空间顺序。例如道路交通安全法第
四十四条规定：“机动车通过没有交通信
号灯、交通标志、交通标线或者交通警察
指挥的交叉路口时，应当减速慢行，并让
行人和优先通行的车辆先行。”

因此，无论是车辆与行人之间、车辆
与车辆之间，任何一方违背让行规定优
先使用道路，都侵犯了对方的优先权。

需要说明的是，如果不同用路人的
优先权发生冲突，弱势群体应该优先受
到保护。例如，当右转车辆已经开启右
转指示灯，行人也已经走在斑马线上时，
这就形成了路权冲突。根据道路交通安
全法第四十七条的规定，在这种情况下，
相对弱势的行人享有优先权。

针对因路权混乱而产生的道路拥堵，
很多城市近年均推出了相应的解堵方
案。例如，北京、济南、杭州、大连、广州、
上海等城市在政府工作报告中，均将建设
轨道交通放在了“治堵”方案的首位。

不过，在重庆交通大学公共交通学
者王健看来，这些解堵方案并未找到拥
堵问题的关键症结。“开轿车的人大多数
不会去挤地铁。”王健认为，治堵方案必
须同时遵循经济可行、社会公平及环保
这3个可持续发展的标准才行。

有媒体调查发现，一些城市地下通
道、过街天桥、慢行系统等设置不合理与
缺位现象普遍存在，严重侵犯行人路权
和生命权。这启示城市规划制订者，在

开展城市规划设计时要尊重实际，同时
保持前瞻性。既然道路设施是所有用路
人的共用资源，那么就应当平衡好各方
利益，尽可能地创造条件保障绝大多数
用路人的合理路权。

当然，最重要的是提升用路人的路
权意识和文明意识。“既要有权利意识，
又要有法治观念。”专家表示，没有对公
共规则的遵从，放任我行我素的自由，就
会导致“组团式过马路”的乱象。不管是
行人、非机动车驾驶人、机动车驾驶人还
是行政执法者，都要有正确的路权意识
和法治观念，二者相互促进，用路人才能
更好地享有路权。

据《人民日报》（海外版）作者：彭训文

三对矛盾把路权推上焦点

正确理解通行权和优先权

合理整合分配路权

德默号和爱福号越野车进入伊
斯坦布尔，受到隆重欢迎。

“我是埃姆雷，伊斯坦布尔大学
商贸学院对外贸易研究会研究员，
欢迎你们，你们辛苦啦！”

卡米尔说：“我是卡米尔，随队
新闻官。我来介绍一下我的伙伴
们。博努瓦，意大利考古学家，罗伯
特，法国历史学家，李由，中国文化
学者。”

埃姆雷与诸位相见，介绍随他
前来欢迎的土方人士。

“巴易哈坎，伊大商贸学院东西

方贸易专业教授。阿达莱提，来自
土耳其出口银行，出口银行是外贸
研究会的成员机构。我们正在搞
一个丝绸之路经贸论坛。隆重推
出新闻界的代表，《时代报》记者阿
曼古丽。还有，伊大商贸学院学生
会文化部部长，美丽的姑娘阿依达
娜……”

西欧重行丝绸之路团队和土耳
其庞大的欢迎团队相见后，主宾上
车，驶往伊斯坦布尔大学。

卡米尔说：“伊斯坦布尔的商业
地位，在欧洲还有亚洲之间太重要
了，所以很般配的，伊斯坦布尔大学
的商贸教育应该非常著名。”

“是啊。”阿曼古丽说，“我就是
伊斯坦布尔大学商贸学院毕业的，
伊大，是我的母校。”

卡米尔帮着李由和罗伯特摄录
环境资料。

大家在外面拍了照片，进入商贸
学院外贸研究会的大会客室，坐了。

埃姆雷说：“朋友们，请品鉴土
耳其茶，它是一种红茶，出产于黑海
东岸肥沃的土地上和温和的气候
中。你可以配小碟子里预备的方
糖，也可以配柠檬片，随你的喜好。
让我们一边品鉴土耳其红茶的香醇
味道，一边欣赏千年亚欧商道上的
动人传奇。

“请伊斯坦布尔大学商贸学院

对外贸易研究会主席巴易哈坎教授
讲话，讲一讲丝绸之路和伊斯坦布
尔的重要关系。”

巴易哈坎教授说：“丝绸之路，
作为欧洲和亚洲之间主要的贸易路
线，在整个历史长河中，已经成为各
种文化相互融会的纽带。

“土耳其共和国独立之后，丝绸
之路的复兴就成为一个项目被提上
了日程。

“项目的实施，是为了重振丝绸
之路贸易文化，使之重新成为一条
肩负历史使命的商道，使伊斯坦布
尔，使土耳其重新成为贸易大道上
的商业焦点和文化焦点。

“随着全球化的日益加深，丝绸
之路在土耳其外贸中具有重大的意
义。

“以前，史学界大多认为，古时
候的丝绸之路，东起中国的中原，西
端到土耳其的伊斯坦布尔。现在，
认识要改变了。

“自由新闻人卡米尔小姐告诉
我们：意大利考古学家博努瓦先生，
法国历史学家罗伯特先生，致力于
古代丝绸之路研究的中国青年学者
李由先生，他们以确切的考古证据
和缜密的历史研判证实，在公元初
年，丝绸之路已经从洛阳出发，经过
伊斯坦布尔，通到了罗马。”

大家热烈地鼓起掌来。

一九四五年十二月二十七日，
中断一个多月的国共谈判终于恢
复。

谈判一开始，共产党方面就提
出“无条件停战”，而国民党方面坚
持“有条件停战”，这个条件的核心
就是“恢复交通”，也就是共产党人
在北方的解放区内给国民党军北进
让出通路。

新年之夜，马歇尔彻夜未眠，同
时给蒋介石和毛泽东写备忘录，他
特别要求蒋介石作出妥协，但最终
还是在自己一直坚持的“无条件停
战”的原则上作了艰难的折中。这

种颇费脑力的思索并不是美国人所
擅长的。最后，马歇尔建议成立由
国、共、美三方组成的谈判小组。

蒋介石在马歇尔的劝说下表示
愿意停战。

毛泽东权衡了东北问题有苏联
参与的特殊性后，也对马歇尔的备
忘录给予了支持。

谈判小组成立了，成员是：美国
总统特使马歇尔，国民党政府代表
张群（四川省政府主席），共产党代
表周恩来。当谈判小组坐下来的时
候，张群突然提出华北的赤峰和多
伦也属于东北范畴，这两处地方也
必须由国民党军队接收。这个要求
传到延安，毛泽东作出了严厉的回
应：共产党不反对部分国民党军队
进入东北，但国民党始终拒绝协商
军队安全进入东北的办法。如果国
民党方面坚持自己的主张，一旦发
生大规模的军事冲突，共产党方面
概不负责。

此时已经是一九四六年一月九
日，距离政治协商会议开幕仅仅还
有一天的时间，心情恶劣的马歇尔
在没有事先通报的情况下直接去
了蒋介石在重庆的官邸。蒋介石
态度强硬，说这一要求实际上是防
止苏联染指华北的举措。马歇尔
提醒蒋介石他是代表美国政府来
华的，他目前的职责和权力是苏、

美、英三国认可和赋予的，如果今
天晚上达不成协议，对他的使命及
对 蒋 介 石 的 切 身 利 益 都 是 不 利
的。尽管宋美龄将马歇尔严厉的
语气尽可能翻译得柔和了一些，但
蒋 介 石 还 是 感 受 到 了 巨 大 的 压
力。在得到蒋介石暂且不提赤峰
和多伦之事的许诺后，马歇尔回到
寓 所 用 电 话 通 知 了 周 恩 来 和 张
群。谈判双方的工作人员立即开
始起草，停战协定文件终于在一月
十日凌晨完成。

协定规定一月十三日午夜十二
时起停战协定生效，届时双方停止
一切军事冲突。

蒋介石与毛泽东在同一天发布
了停战命令。

虽然久盼的和平似乎即将到
来，但是，双方作战部队都接到了于
协议生效前迅速占领有利军事要点
的命令。一月十二日十三日各处战
斗激烈。

十三日上午，距离停战协议生
效还有十几个小时，冀晋军区政委
王平和副司令员陈正湘突然接到各
部队阵地相继受到国民党军进攻的
消息。在向晋察冀军区司令员聂荣
臻汇报之后，聂荣臻命令他们立即
接敌，守住阵地，寸土不让。战斗结
束，已经是十四日凌晨四时。

停战了！

短网址地址：http://shouji.lyd.com.cn/n/836452
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交通参与者日增 城市机动化来临

路权意识跟上了吗
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